

la cuisine, la boulangerie, une tour carrée dite de l'Horloge ou de César, de vastes celliers et magasins, et, au premier étage, divers logis et la grande salle, ou salle des Gardes, à laquelle conduisait un perron couvert adossé au côté ouest de cet ensemble de bâtiments.

Les logis se complétaient le long du restant de la courtine nord en une large aile de bâtiment desservie, tant au rez-de-chaussée qu'au premier étage, par des galeries superposées s'ouvrant sur la cour. La galerie du premier étage communiquait avec la grande salle par un degré de neuf marches disposées tant dans l'épaisseur du mur que dans la grande salle.

La courtine sud-ouest, primitivement sans logis, a été, à la fin du xv^e siècle, couronnée de constructions appuyées partie sur l'épaisseur du mur et le surplus sur une galerie au rez-de-chaussée construite à cet effet. Cette galerie était à arceaux de pierre de taille, et on en voit encore les retombées extrêmes aux saillies des angles intérieurs des tours de cette courtine.

Toutes les constructions concernant les logis sommairement décrits plus haut, sont actuellement détruites. Très-négligées, paraît-il, depuis de longues années, elles ont disparu complètement, il y a environ quarante ans, pour faire place à une prison départementale.

NOTES RECUEILLIES SUR L'HISTOIRE DU CHÂTEAU. — Vitré était un apanage du comte de Rennes, lorsque, vers 990, le comte Tuhael Béranger le donna en fief à Martin, son fils puîné. C'est ce Martin qui se trouve ainsi le fondateur de la baronnie de Vitré, branche de la maison de Rennes.

Elle resta dans la maison de Rennes jusqu'en 1239, où Philippine, fille d'André III, mort sans héritier mâle, la fit entrer par son mariage dans la maison de Montmorency-Laval. En 1412, la baronnie de Vitré échut à la maison de Laval-Montfort, puis, en 1605, elle passa dans les mains de la Trémoille.

Il y a donc eu quatre dynasties des comtes de Vitré.

PREMIÈRE DYNASTIE (MAISON DE RENNES). — Cette dynastie fut fondée, comme nous l'avons dit, par Martin vers 990. L'histoire de ce seigneur est restée obscure.

Le premier baron connu est Robert I^{er}, qui vivait vers 1070. Il y a de lui une charte qui prouve que le premier château de Vitré ne fut pas établi sur l'emplacement du château actuel. Voici un extrait de cette charte : « Moi, Robert de Vitré, je donne aux frères de Marmoutier une terre située près de mon château de Vitré et dans laquelle fut jadis le vieux château. »